

**78° PERÍODO DE SESIONES DE LA
ASAMBLEA GENERAL DE LA
ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS
INTERVENCIÓN
DR. ALEJANDRO EDUARDO GIAMMATTEI FALLA
PRESIDENTE CONSTITUCIONAL DE LA
REPÚBLICA DE GUATEMALA**

NUEVA YORK, MARTES 19 DE SEPTIEMBRE 2023

- EXCELENTÍSIMOS: PRESIDENTE DE LA ASAMBLEA GENERAL,
- SECRETARIO GENERAL DE LA ORGANIZACIÓN DE LAS NACIONES UNIDAS,
- SEÑORAS Y SEÑORES JEFES DE ESTADO Y DE GOBIERNO,
- SEÑORAS Y SEÑORES MINISTROS DE RELACIONES EXTERIORES,
- HONORABLES DELEGADOS.
- SEÑORAS Y SEÑORES:

- QUIERO AGRADECER LA LABOR DEL PRESIDENTE DEL SEPTUAGÉSIMO SÉPTIMO PERÍODO DE SESIONES Y FELICITAR AL PRESIDENTE DE ESTE PERÍODO DE SESIONES, EL SEÑOR DENNIS FRANCIS APLAUDIENDO EL TEMA ADOPTADO PARA ESTA SESIÓN, SOBRE LA NECESIDAD DE REEDIFICAR LA CONFIANZA ENTRE LAS NACIONES Y HACER FRENTE A LAS AMENAZAS A LA PAZ, LA PROSPERIDAD Y EL PROGRESO DE LOS PUEBLOS DE LAS NACIONES UNIDAS.
- NOS ENFRENTAMOS HOY, A UN MOMENTO SIN PRECEDENTES.
- DESDE HACE MÁS DE UN AÑO Y MEDIO, HEMOS OBSERVADO CON HORROR **LA GUERRA INICIADA POR LA FEDERACIÓN DE RUSIA EN CONTRA DE UCRANIA**, LA CUAL INFRINGE LOS PRINCIPIOS MÁS ELEMENTALES SOBRE LOS QUE SE BASÓ EL ORDEN INTERNACIONAL DESPUÉS DE LA SEGUNDA GUERRA MUNDIAL.
- SEÑORES DELEGADOS

- ¡Y SABEN QUE ES LO PEOR, PARECE QUE NOS HEMOS ACOSTRUMBRADO!
- NOS HEMOS ACOSTUMBRADO:
- A LAS FLAGRANTES VIOLACIONES DE LOS DERECHOS HUMANOS,
- A LA GUERRA,
- A LA MUERTE.
- Y PEOR AÚN, EN LUGAR DE ENFRENTAR ESO NOS HEMOS ACOSTUMBRADO A VOLTEAR A VER A OTRO LADO ANTE UNA TRISTE Y CRUDA REALIDAD QUE PRETENDEMOS IGNORAR.
- ESO NOS HA CONDUCIDO A LA DESCONFIANZA ENTRE LOS SERES HUMANOS, A LA DESIGUALDAD ENTRE LAS NACIONES, AL NO RESPETO A LOS ACUERDOS DE PAZ, Y BAJO ESTA REALIDAD, LA PROSPERIDAD Y EL PROGRESO DEL SER HUMANO SON IMPOSIBLES.

- HOY, AQUÍ, ANTE TODOS USTEDES DECLARO QUE ESTA ORGANIZACIÓN NO ES LA MÁS ACTIVA: TENEMOS INSEGURIDAD ALIMENTARIA, MUERTES POR GUERRAS, GRANDES MIGRACIONES, ENTRE OTROS MÚLTIPLES PROBLEMAS. POR ESO HAY QUE HACERLA FUNCIONAR, DEBEMOS TRABAJAR ENTRE TODOS.
- NECESITAMOS UNA ORGANIZACIÓN RENOVADA QUE BUSQUE SOLUCIONES PERO SOBRETUDO, NECESITAMOS PAÍSES QUE ESTÉN DISPUESTOS A SUPERAR SUS POSICIONES IDEOLÓGICAS, DISPUESTOS A SUPERAR CONFLICTOS ANCESTRALES.
- ESTE ES EL MOMENTO EN QUE LOS SERES HUMANOS REPRESENTADOS EN SUS PUEBLOS, ESTRECHEN SUS MANOS, ESTEN DISPUESTOS A COMPARTIR SUS RIQUEZAS INVIRTIENDO EN LOS PAÍSES QUE NECESITAN GENERARLAS.
- SE TRATA DE SALVAR A LA RAZA HUMANA, SE TRATA DE SALVAR AL PLANETA, SE TRATA DE TENER FUTURAS GENERACIONES

QUE VIVAN EN PAZ Y DESARROLLO. COMO UN EJEMPLO DE LO QUE ESTOY HABLANDO, SE PUEDE MENCIONAR LAS INMENSAS MOVILIZACIONES DE SERES HUMANOS HUYENDO DE LAS CRISIS EN SUS PAÍSES TANTO POR CAUSAS DE INSEGURIDAD, FALTA DE ALIMENTOS O POR CONDICIONES ECONÓMICAS.

- POR LO QUE BAJO ESTE NUEVO ORDEN, DEBEMOS LOGRAR UNA NACIONES UNIDAS EN BÚSQUEDA DE LA PAZ Y EL DESARROLLO HUMANO, SE DEBE DE EXIGIR EL RESPETO AL DERECHO INTERNACIONAL, EL RESPETO A LA SOLUCIÓN DE LAS DIFERENCIAS DE MANERA PACÍFICA, EL RESPETO A LA AUTODETERMINACIÓN DE LOS PUEBLOS.
- PARA QUE ESTO SE LOGRE, CADA PAÍS DEBE LEVANTAR SU VOZ,
- CADA PAÍS DEBE DECIR BASTA.
- Y HOY MI PAÍS SE UNE AL CLAMOR PARA DECIR BASTA.

- MI PAÍS SE SUMA AL LLAMADO MUNDIAL PARA EL INMEDIATO RETIRO DE LAS FUERZAS RUSAS, RESPETANDO LA INTEGRIDAD TERRITORIAL Y LA UNIDAD NACIONAL DE UCRANIA DENTRO DE SUS FRONTERAS INTERNACIONALMENTE RECONOCIDAS. SLAVA UKRAINI
- SEÑOR PRESIDENTE:
 - EL DESARME Y LA NO PROLIFERACIÓN DE LAS ARMAS NUCLEARES, ASÍ COMO LA UTILIZACIÓN DE LA ENERGÍA NUCLEAR PARA FINES PACÍFICOS, ES UNO DE LOS PILARES MÁS IMPORTANTES DE LA ORGANIZACIÓN.
 - COMO ESTADO PARTE EN EL TRATADO DE TLATELOLCO, EL TRATADO DE NO PROLIFERACIÓN NUCLEAR Y EL TRATADO PARA LA PROHIBICIÓN DE LAS ARMAS NUCLEARES, MI PAÍS ESTÁ PROFUNDAMENTE COMPROMETIDO CON EL OBJETIVO COMÚN DE UN MUNDO LIBRE DE ARMAS DE DESTRUCCIÓN MASIVA.

- IMAGÍNENSE USTEDES LA CATÁSTROFE QUE SERÍA PARA EL MUNDO SI LA AGRESIÓN ILEGAL Y NO PROVOCADA DE LA FEDERACIÓN RUSA DESTRUYESE LA CENTRAL DE GENERACIÓN NUCLEAR DE ZAPORIYA, LA MÁS GRANDE CENTRAL NUCLEAR DE EUROPA, QUE ESTÁ EN PELIGRO SU INTEGRIDAD Y FUNCIONAMIENTO Y QUE PUEDE OCASIONAR UN DESASTRE DE PROPORCIONES INCONMENSURABLES.
- ES POR ESO QUE REITERO LA POSICIÓN DE GUATEMALA COMO UN PAÍS RESPETUOSO DE LA NO PROLIFERACIÓN DE LAS ARMAS NUCLEARES Y EXIJO A TODOS LOS PAÍSES POSEEDORES DE ARMAS NUCLEARES, INCLUIDOS LOS 5 MIEMBROS PERMANENTES DEL CONSEJO QUE MANEJA LA PAZ Y SEGURIDAD DE ESTA ORGANIZACIÓN SE SIENTEN Y CON FRANQUEZA LOGREN EL DESARME NUCLEAR TOTAL.
- SEÑOR PRESIDENTE:

- GUATEMALA CONTRIBUYE AL MANTENIMIENTO DE LA SEGURIDAD INTERNACIONAL, A TRAVÉS DE SU PARTICIPACIÓN ACTIVA EN LAS **OPERACIONES DE MANTENIMIENTO DE LA PAZ.**
- COMO PAÍS PROMOTOR DE LA PAZ, GUATEMALA SE HA COMPROMETIDO CON LAS NACIONES UNIDAS PARA DESPLEGAR OFICIALES GUATEMALTECOS, QUE NOS POSICIONAN COMO EL CUARTO CONTRIBUYENTE DE TROPAS MÁS IMPORTANTE DE LAS AMÉRICAS.
- SEÑOR PRESIDENTE
- REITERAMOS NUESTRO FIRME COMPROMISO Y SOLIDARIDAD PARA EL DESARROLLO Y PROSPERIDAD DEL **PUEBLO HAITIANO**, QUE ESTÁ EN RIESGO POR UNA CRISIS MULTIDIMENSIONAL DE CARÁCTER POLÍTICO, SEGURIDAD INTERNA, FALTA DE

DESARROLLO Y LA CRISIS HUMANITARIA QUE ATRAVIESA.

- COMO COMUNIDAD INTERNACIONAL DEBEMOS REACCIONAR Y ATENDER LAS CATÁSTROFES ANTES QUE SEAN AÚN MÁS LAMENTABLES.
- ES POR ELLO QUE SI ESTA ORGANIZACIÓN DECIDE UNA NUEVA MISIÓN DE PAZ A SER DESPLEGADA EN EL TERRITORIO HAITIANO, PUEDEN CONTAR CON LA PARTICIPACIÓN DE GUATEMALA CON EL ENTRENAMIENTO Y CAPACITACIÓN DE LAS FUERZAS DE HAITÍ EN TANTO LA MISIÓN DE PAZ ESTÉ PRESENTE.
- SEÑOR PRESIDENTE:
- EN EL PROYECTO DE CAMBIO DE LAS BASES DE LA ONU PARA QUE CUENTE CON LOS MECANISMOS QUE LE PERMITAN RESPONDER A LOS PRINCIPALES DESAFÍOS DE LA HUMANIDAD, TAN NECESITADA DE PAZ Y DE DESARROLLO.

- GUATEMALA CONVOCA A LA COMUNIDAD DE ESTADOS A AVANZAR RÁPIDAMENTE EN UNA PROPUESTA, A CARGO DE EXPERTOS DE LOS PAÍSES, QUE DEFINA LAS **REFORMAS DE FONDO A LA ONU** PARA QUE RETOME EL CAMINO LOABLE TRAS SU FUNDACIÓN EN 1945, Y QUE A TRAVÉS DE LOS AÑOS HEMOS OLVIDADO CUMPLIR A CABALIDAD.
- PROPONGO QUE INICIEMOS CUANTO ANTES LA CUARTA ENMIENDA A LA CARTA CONSTITUTIVA QUE ATIENDA ESTOS NUEVOS ENFOQUES Y QUE VAYAN ACORDE CON LOS TIEMPOS ACTUALES, QUE SI BIEN ES CIERTO, SON TIEMPOS DIFÍCILES, TAMBIÉN CONLLEVAN GRANDES OPORTUNIDADES.
- EN ESTA ENMIENDA, DEBE ASEGURARSE QUE EL RECONOCIMIENTO A LA IGUALDAD SOBERANA DE LOS ESTADOS SEA UNA REALIDAD, QUE LA RESOLUCIÓN DE CONFLICTOS ENTRE PAÍSES POR LA VÍA PACÍFICA SEA UNA OBLIGACIÓN, QUE LA ENERGÍA NUCLEAR SEA USADA ÚNICAMENTE

CON FINES PACÍFICOS PERO QUIZÁS, **LA MÁS IMPORTANTE DE TODAS**, ES QUE LOS MIEMBROS DE LAS NACIONES UNIDAS NO EXCLUYAN A NADIE.

- COMO DICE NUESTRO LIBRO POPOL VUH, DE UNA DE LAS CIVILIZACIONES MÁS GRANDES DEL MUNDO, LA CIVILIZACIÓN MAYA: “QUE NADIE SE QUEDE ATRÁS, QUE TODOS SE LEVANTEN”.
- HOY QUIERO DECIRLES QUE SIENDO GOBERNANTE DE UN PAÍS FUNDADOR DE LAS NACIONES UNIDAS, RECONOZCO QUE LA TRANSFORMACIÓN DE ESTE ORGANISMO CONLLEVARÁ AL CAMBIO RADICAL DEL MULTILATERALISMO. ESTE DEBE RECONOCER LA IMPORTANCIA DE LA INCLUSIVIDAD Y LA UNIVERSALIDAD DE ESTA ORGANIZACIÓN.
- ¿CÓMO PUEDE SER QUE EN PLENO SIGLO XXI ESTA ORGANIZACIÓN TENGA EXCLUIDA A UN PAÍS COMO TAIWÁN?

- PAÍS QUE CONTRIBUYE A LA CIENCIA, LA ALTA TECNOLOGÍA, LA SALUD, EL DESARROLLO, ENTRE OTROS TANTOS; PERO LO MÁS IMPORTANTE ES QUE HEMOS EXCLUIDO A LOS CIUDADANOS DE TAIWÁN A QUE TENGAN UNA VOZ QUE LOS REPRESENTA EN ESTE FORO.
- GUATEMALA EXHORTA A LAS NACIONES UNIDAS A QUE SE AGOTEN TODAS LAS MEDIDAS QUE SEAN NECESARIAS PARA GARANTIZAR LA PAZ Y LA SEGURIDAD INTERNACIONALES EN EL ESTRECHO DE TAIWÁN.
- ADEMÁS CONDENAMOS LAS CONSTANTES Y CRECIENTES MANIOBRAS MILITARES EN LAS AGUAS Y EL ESPACIO AÉREO ALREDEDOR DE TAIWÁN, QUE PONEN EN PELIGRO LA SEGURIDAD DE LA REGIÓN, Y QUE AFECTAN EL TRANSPORTE Y EL COMERCIO INTERNACIONAL.
- SEÑOR PRESIDENTE:

- HACE 4 AÑOS TOMÉ POSESIÓN DEL CARGO DE PRESIDENTE DE LA REPÚBLICA DE GUATEMALA Y EN ESTE TIEMPO, HE OÍDO GRANDES DISCURSOS, SE HAN FIRMADO GRANDES TRATADOS Y COMPROMISOS PARA DETENER EL CAMBIO CLIMÁTICO.
- QUIERO DECIRLES A TODOS QUE HOY, EL MUNDO ESTÁ PEOR QUE HACE 4 AÑOS. PORQUE MÁS QUE DISCURSOS, COMPROMISOS Y TRATADOS, LO QUE EL MUNDO NECESITA SON **ACCIONES**.
- LA REGIÓN QUE MÁS SUFRE POR LOS EMBATES DEL CAMBIO CLIMÁTICO, ES EL CARIBE Y LA REGIÓN CENTROAMERICANA, Y ESO QUE GENERAN UN PORCENTAJE ÍNFIMO DE GASES DE EFECTO INVERNADERO, PERO SOMOS LOS QUE MÁS DAÑOS PADECEMOS AÑO TRAS AÑO.
- NUESTROS RECURSOS SE AGOTAN Y DEBEMOS ENDEUDARNOS PARA LOGRAR LA RECONSTRUCCIÓN DE LOS PAÍSES QUE AL AÑO SIGUIENTE VUELVE A DAÑARSE, ESTO NOS LLEVA A CONSEGUIR PRÉSTAMOS DE

FUENTES INTERNACIONALES QUE MUY FELIZMENTE LOS OTORGAN Y VIVEN DE LA USURERÍA INTERNACIONAL.

- SIN EMBARGO, LOS INFORMES DE LOS RELATORES DE NACIONES UNIDAS HABLAN DEL ESCASO DESARROLLO DE NUESTROS PAÍSES, NOS SEÑALAN Y CRITICAN.
- ¿PERO QUIÉN SEÑALA A LOS QUE POR LA INDUSTRIALIZACIÓN Y SU POCO COMPROMISO CON LOS IMPACTOS DEL CAMBIO CLIMÁTICO Y LOS GASES DE EFECTO INVERNADERO, OCASIONAN LA MUERTE DE SERES HUMANOS?
- HAY PAÍSES QUE NI ACEPTAN LOS ACUERDOS DE NACIONES UNIDAS SOBRE CAMBIO CLIMÁTICO, NI PAGAN LAS CONTRIBUCIONES AL PRESUPUESTO QUE LES CORRESPONDE, PERO QUE TAMPOCO SE HACEN RESPONSABLES POR LA ALTA CONTAMINACIÓN DE SUS INDUSTRIAS Y MUCHO MENOS DE LA DESTRUCCIÓN QUE OCASIONAN.

- ¿SERÁ ESTO JUSTO?
- SEÑOR PRESIDENTE:
- LA SERIA AMENAZA DEL CONSUMO DE LAS DROGAS, ESPECIALMENTE LAS DROGAS SINTÉTICAS, DEBE SER UN TEMA DE GRAN PREOCUPACIÓN PARA LA COMUNIDAD INTERNACIONAL, ÉSTAS REPRESENTAN UN ENEMIGO INVISIBLE QUE ESTÁ AFECTANDO LA SALUD, Y QUE TAMBIÉN IMPACTA LA GOBERNABILIDAD Y FRENA EL DESARROLLO DE LOS PAÍSES.
- DENTRO DEL CAMBIO QUE HAY QUE HACERLE AL ABORDAJE DE ESTE TEMA EN LA ORGANIZACIÓN, ES QUE LOS PAÍSES ENTIENDAN QUE EL CRIMEN TRANSNACIONAL DEBE SER COMBATIDO TRANSNACIONALMENTE, PORQUE RESULTA SER QUE LOS GRANDES PAÍSES CONSUMIDORES, SON LOS PRINCIPALES PAÍSES QUE LAVAN EL DINERO, PRODUCTO DEL NEGOCIO DE LAS DROGAS, LO QUE

HACE DE ESTE COMBATE UNA RESPONSABILIDAD GLOBAL.

- LA LUCHA CONTRA EL TRÁFICO DE DROGAS, INCLUYENDO LAS SINTÉTICAS, DEBE SER UN ESFUERZO CONJUNTO Y COORDINADO EN EL QUE LA INFORMACIÓN FLUYA DE CONFORMIDAD CON LA NORMATIVA INTERNA E INTERNACIONAL APLICABLE.
- ES NECESARIO IMPLEMENTAR ESTRATEGIAS EFECTIVAS PARA ENFRENTAR A LAS ORGANIZACIONES CRIMINALES QUE SON LOS CAUSANTES DE CIENTOS DE MILES DE MUERTES AL AÑO.
- UN MUNDO LIBRE DE DROGAS NO SE LOGRARÁ SIN UN MUNDO COMPROMETIDO EN LUCHAR CONTRA ELLAS.
- SEÑOR PRESIDENTE:
- GUATEMALA ESTÁ FIRMEMENTE COMPROMETIDA CON LA PROMOCIÓN DE LA

SEGURIDAD ALIMENTARIA Y EL OBJETIVO DE HAMBRE CERO QUE FORMA PARTE DE LA AGENDA 2030 PARA EL DESARROLLO SOSTENIBLE.

- CON ESE ÁNIMO, HEMOS AUMENTADO NUESTRO PRESUPUESTO PARA LA ALIMENTACIÓN EN NUESTRO PAÍS, Y FORTALECIMOS LA LEY DE ALIMENTACIÓN ESCOLAR, QUE TIENE POR OBJETO GARANTIZAR LA NUTRICIÓN DE LOS NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES DE EDAD ESCOLAR DE MANERA SOSTENIBLE. ESTO, CON EL PROPÓSITO DE GARANTIZARLES EL DISFRUTE DE UNA VIDA DIGNA, SANA Y ACTIVA.
- ME ENORGULLECE INFORMAR QUE, EN EL AÑO 2022, ESTOS ESFUERZOS BENEFICIARON A 2.6 MILLONES DE ESTUDIANTES DE CENTROS EDUCATIVOS PÚBLICOS.

- GUATEMALA TAMBIÉN NOTA CON ALARMA LA NO RENOVACIÓN DE LA INICIATIVA DE **GRANOS DEL MAR NEGRO**.
- RESALTAMOS LOS RIESGOS QUE ESTO REPRESENTA PARA LA SEGURIDAD ALIMENTARIA EN TODO EL MUNDO, OCASIONANDO DIFICULTADES PARA LAS OPERACIONES HUMANITARIAS QUE CONTRIBUYEN A ALIVIAR EL HAMBRE A NIVEL MUNDIAL Y UNA DESESTABILIZACIÓN DE LOS PRECIOS DE LOS ALIMENTOS.
- CONDENAMOS LA UTILIZACIÓN DEL HAMBRE COMO UNA HERRAMIENTA DE GUERRA, ESTO REPRESENTA UNA VIOLACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS Y EL DERECHO INTERNACIONAL HUMANITARIO.
- HACEMOS UN LLAMADO A LA CORDURA Y LA COOPERACIÓN, Y EVITAR UN MAYOR DETERIORO DE LA SITUACIÓN ALIMENTARIA A NIVEL GLOBAL.

- SEÑOR PRESIDENTE:
- UN TEMA QUE PARECIERA NO SER IMPORTANTE PERO QUE DEBIERA SER TRASCENDENTE PARA UNA ORGANIZACIÓN RENOVADA DEBE SER LA HERENCIA CULTURAL, PORQUE EL MOSAICO DE LA DIVERSIDAD CULTURAL DE NUESTRO MUNDO, SE VE AMENAZADO ESPECIALMENTE EN SITUACIONES DE GUERRA.
- DEBEMOS REFORZAR Y SALVAGUARDAR LA EVIDENCIA DE NUESTRO PASADO, LA CUAL ES INDISPENSABLE PARA COMPRENDER NUESTRO PRESENTE Y CONSTRUIR NUESTRO FUTURO.
- HEMOS TRABAJADO EN GUATEMALA MUY FUERTEMENTE EN IMPLEMENTAR EL CUIDADO DE NUESTRO PATRIMONIO Y LA EXPOSICIÓN AL MUNDO DE NUESTRA RIQUEZA CULTURAL MILENARIA Y CON

SATISFACCIÓN Y ORGULLO PODEMOS DECIR QUE LA CELEBRACIÓN DE LA SEMANA SANTA FUE DECLARADA COMO PATRIMONIO INTANGIBLE DE LA HUMANIDAD.

- ADEMÁS, QUISIERA CONTARLES QUE AYER FUE DECLARADO PATRIMONIO MUNDIAL DE LA HUMANIDAD EL PARQUE ARQUEOLÓGICO NACIONAL TAK'ALIK AB'AJ, EL CUAL SE CONSIDERA LA PRIMERA CIUDAD DE DONDE SE ORIGINÓ LA CIVILIZACIÓN MAYA.
- COMO DICE UN VIEJO REFRÁN “EL QUE NO CONOCE SU PASADO NO TIENE ASEGURADO SU FUTURO”.
- SEÑOR PRESIDENTE:
- GUATEMALA SE HA CARACTERIZADO POR SIEMPRE HACER UN LLAMADO AL RESPETO A LA COEXISTENCIA DEL DERECHO INTERNACIONAL Y AL RESPETO A LA SOBERANÍA.

- LO HEMOS TRABAJADO CON HECHOS Y SE HA DEMOSTRADO QUE SÍ SE PUEDEN DIRIMIR LAS DIFERENCIAS POR MEDIO DE LOS ORGANISMOS INTERNACIONALES DE JUSTICIA, TAL ES EL CASO DE NUESTRO DIFERENDO TERRITORIAL, MARÍTIMO E INSULAR CON BELICE, EN EL QUE AMBOS PAÍSES SE ENCUENTRAN COMPROMETIDOS A RESOLVER DE MANERA PACÍFICA Y RESPETUOSA, LO QUE LA CORTE INTERNACIONAL DE JUSTICIA DECIDA AL RESPECTO.
- ESTIMADOS AMIGOS, LA BUENA VOLUNTAD ENTRE LAS PARTES, COMO HA QUEDADO DEMOSTRADO ENTRE BELICE Y GUATEMALA, ES UN EJEMPLO DE CÓMO SE PUEDE LLEGAR A UNA SOLUCIÓN PACÍFICA POR MEDIO DE LA JUSTICIA INTERNACIONAL, EN CONTRASTE A LA GUERRA POR CONFLICTOS INTERNACIONALES CONSECUENCIA DE LA NECEDAD DE LOS SERES HUMANOS.
- SEÑOR PRESIDENTE:

- GUATEMALA RECONOCE QUE UNA DE LAS AMENAZAS MÁS GRANDES Y ALARMANTES A LA VIDA Y A LA LIBERTAD EN NUESTRO TIEMPO ES LA **TRATA DE PERSONAS**, LO QUE NO SOLO ES UN HECHO DELEZNABLE QUE ATENTA CONTRA LOS DERECHOS HUMANOS; SINO UN VERDADERO CRIMEN DE LESA HUMANIDAD, QUE VULNERA LOS VALORES MÁS BÁSICOS, A LOS QUE NOS AFERRAMOS COMO COMUNIDAD DE NACIONES.
- ESTE ES UN DELITO VINCULADO A LA ESCLAVITUD, CONSIDERANDO QUE PRACTICA LA COMPRA Y VENTA DE SERES HUMANOS, QUE DEBIERAN VIVIR EN LIBERTAD, COMO UN DERECHO FUNDAMENTAL DE LA VIDA.
- ES POR ELLO QUE, DE LA MANERA MÁS INEQUÍVOCA, MI PAÍS CONDENA ESTE CRIMEN Y ES EN ESE ESPÍRITU QUE HEMOS ADOPTADO UNA SERIE DE MEDIDAS LEGALES Y POLÍTICAS PARA REPRIMIRLO.

- CONTAMOS CON UNA POLÍTICA PÚBLICA CONTRA LA VIOLENCIA, EXPLOTACIÓN Y TRATA DE PERSONAS, QUE ARMONIZA Y OPTIMIZA LAS ACCIONES DEL ESTADO PARA GARANTIZAR LA PROTECCIÓN Y ATENCIÓN INTEGRAL A LAS VÍCTIMAS DE LA TRATA DE PERSONAS.
- ASIMISMO, PROMUEVE LA PREVENCIÓN, DETECCIÓN, PERSECUCIÓN Y EL CASTIGO DE ESTE ABERRANTE DELITO.
- EN LA MISMA LÍNEA, TENEMOS UNA POLÍTICA PARA LA PROTECCIÓN INTEGRAL A LA NIÑEZ Y LA ADOLESCENCIA, ENFOCADA EN GARANTIZAR EL DESARROLLO INTEGRAL, EQUITATIVO E INCLUYENTE DE NIÑOS, NIÑAS Y ADOLESCENTES.
- EN ESTA POLÍTICA, ADOPTADA EN 2022, SE REÚNEN MÁS DE 90 PROGRAMAS DE INSTITUCIONES DEL ORGANISMO EJECUTIVO

PARA EL DESARROLLO DEL SER HUMANO EN TODAS LAS ETAPAS DE SU VIDA.

- GUATEMALA, A TRAVÉS DE ESTAS DISTINTAS INICIATIVAS, BUSCA DESTACAR EN EL COMBATE CONTRA LA TRATA DE PERSONAS, CONSIDERANDO QUE ESTA PRÁCTICA HA SUPERADO EL NÚMERO DE PERSONAS EN SITUACIÓN DE ESCLAVITUD QUE EN ÉPOCAS PASADAS, RAZÓN POR LA CUAL ES NUESTRA PRIORIDAD DETENER ESTOS FLAGELOS HACIA LA DIGNIDAD HUMANA Y LAS PERSONAS.
- DEBO RECORDARLES QUE EL MONTO DE UTILIDADES QUE GENERA LA TRATA DE PERSONAS YA SUPERA AL DEL TRÁFICO INTERNACIONAL DE ARMAS Y, A ESTE RITMO, ALCANZARÁ PRONTO AL MONTO DEL TRÁFICO ILÍCITO DE DROGAS. NIÑOS ARRANCADOS DE SUS HOGARES ENTREGADOS A BANDAS QUE LOS PROSTITUYEN, Y QUE LUEGO DE DEJAR DE SER CARNE FRESCA PARA ESTOS

CRIMINALES, LOS DESTAZAN Y VENDEN SUS ÓRGANOS PARA TRANSPLANTES. NO SIGAMOS CON UNA ACTITUD INDIFERENTE E INDOLENTE ANTE ESTOS HORROROSOS CRÍMENES.

- SEÑOR PRESIDENTE
- ESTE ES MI ÚLTIMO DISCURSO ANTE ESTA ASAMBLEA GENERAL COMO JEFE DE ESTADO, Y DISTINTO A LA FALTA A LA VERDAD QUE HEMOS ESCUCHADO HOY, ENTREGARÉ EL PODER A QUIEN RESULTÓ ELECTO POR LA SOBERANA VOLUNTAD MAYORITARIA DEL PUEBLO DE GUATEMALA, EL PRÓXIMO 14 DE ENERO.
- UN EVENTO ELECTORAL QUE ESTUVO ENMARCADO CON ACCIONES DE INJERENCIA INTERNACIONAL INNECESARIAS, PORQUE NUESTRA DEMOCRACIA PUEDE QUE NO SEA PERFECTA, PERO HA SIDO UNA DEMOCRACIA QUE NOS HA PERMITIDO EL PRINCIPIO DE ALTERNANCIA EN EL PODER, EL RESPETO A LA CONSTITUCIÓN, Y EN UN

CONTINENTE DONDE ALGUNOS
PRESIDENTES LUCHAN POR QUEDARSE Y
AFERRARSE A LOS PUESTOS, PERMITIENDO
REELECCIONES AÚN EN CONTRA DE SUS
PROPIAS CONSTITUCIONES, EN GUATEMALA
SE CUMPLE A CABALIDAD EL PRINCIPIO DE
ALTERNABILIDAD, CADA 4 AÑOS.

PARA FINALIZAR

LAS NACIONES UNIDAS ENFRENTAMOS EL
MAYOR DESAFÍO DE LA HISTORIA.

UN DESAFÍO QUE NOS NECESITA FUERTES

QUE NOS NECESITA UNIDOS

QUE NOS NECESITA LISTOS PARA LA ACCIÓN.

LA PAZ MUNDIAL, QUE DURANTE AÑOS DIMOS
POR HECHA,

HOY RENUEVA LA NECESIDAD DE UN GRAN
PACTO INTERNACIONAL

UN GRAN PACTO MÁS ALLÁ DE LAS DIFERENCIAS

MÁS ALLÀ DE LOS COLORES

MÁS ALLÁ DE PAÍSES Y LATITUDES

UN GRAN PACTO QUE VUELVA A PONER A LA
GENTE EN EL CENTRO

A LOS CIUDADANOS COMO PROTAGONISTAS

A LA GENTE COMO EL OBJETIVO FINAL

DETENER LAS GUERRAS ES UNA UTOPIA,

HOY ES EL GRAN IMPERATIVO

CREAN EN LO QUE CREAN, LUCHEMOS POR LA
PAZ

SEAN DE DONDE SEAN, LUCHEMOS POR LA PAZ

SEA COMO SEA, LUCHEMOS POR LA PAZ

O QUIZAS ALGÚN DÍA AMANEZCAMOS,
INVADIDOS O ASESINADOS POR OTROS.

POR ESO UNÁMONOS, ESFORCEMONOS

PARA QUE UN DÍA PODAMOS AMANECER TODOS
LOS CIUDADANOS DEL MUNDO

EN UN CLIMA DE PAZ, PROGRESO Y
DESARROLLO

MUCHAS GRACIAS